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08 DE DICIEMBRE 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Perdona el ‘Plan B’ delitos de aspirantes  

 

Morena y oposición arrinconan a Monreal  

 
Golpe de Estado en Perú; apresan al presidente Castillo  

 AMLO: autoridades de Guanajuato toleran al crimen organizado  

 Fracasa autogolpe de Estado en Perú  

 Fracasa fujimorazo en Perú y Castillo acaba en la cárcel  

 

Descartado, el pase automático de la reforma al INE en el 
Senado 

 

 Ligan al fiscal de Morelos con Los Rojos  

 

Advierte Banxico sobre endeudamiento de hogares  

 

México propone a EU aplazar un año el veto a entrada del maíz 
amarillo 

 

 
Reforma Electoral: enfrían Plan B en el Senado… y encienden  
alertas 

 

 Senado bajo presión por Plan B electoral  

 IMSS, con reservas de 401 mil mdp  

 Fichó gobierno a todos los que viajaron al Mundial  

 Los daños colaterales  

 AMLO festeja ahorro en INE con Plan B  

 Senado no tramitará fast track el ‘plan B’ de AMLO  

 TSJ-CDMX, “Bomba de tiempo”  

 La universidad mirando hacia adelante   

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Universum, “el mejor museo de ciencias en México”, cumple 30 años (La 
Crónica, p. 24) 

 La UAM participó en jornadas de sensibilización sobre evaluación (Milenio, p. 
3-Campus) 

 La UAS entrega reconocimientos a 33 programas de licenciatura y TSU 
(Milenio, p. 2-Campus) 

 Reconoce la UAS a docentes miembros del SNI y con Perfil Prodep (Milenio, p. 
2-Campus) 

 Reciben 91 estudiantes de la UAEMéx su grado de maestría y doctorado 
(Milenio, p. 4-Campus) 

 Incrementa UAEMéx el total de investigadores pertenecientes al SIN (Milenio, 
p. 4-Campus) 

 El pleno del Consejo Universitario defiende la autonomía de la UABC (Milenio, 
p. 8-Campus) 

 Entregan universidades públicas estatales asociadas a Anuies estados 
financieros auditados (Milenio, p. 3-Campus) 

 Exigen justicia por estudiante (El Sol de México, p. 11) 
 Alberto Sánchez Hernández es el nuevo director del Cinvestav (La Jornada, p. 

12) 
 

SEP 
 

 Titular de SEP asegura que 'Aprende en casa' es un complemento de estudio 
(Milenio.com.mx) 

 Aprende en Casa llega a 30 millones de espectadores (Excelsior, p. 8) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Tras las rejas, DRO del Rébsamen (La Jornada, p. 34) 
 Analiza experto Cetys la ley mexicana de ciberseguridad y el urgente y 

complejo camino para su creación (Milenio, p. 8-Campus) 
 Detienen a alumnos con una granada (El Heraldo de México, p. 24) 
 Inegi: más de 1.8 millones nunca han ido a la escuela (El Universal, p. 2) 
 Abandono escolar, rezago y cancelación de programas, saldo educativo de la 

4T (La Crónica, p. 8) 
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 Cuidados infantiles (El Economista, p. 46) 
 Nuevo Laredo vive 2 días de refriegas (Excelsior, p. 14) 
 Maestro abusa de niños; piden enviarlo a prisión (24 Horas, p. 12) 

 
ELBA ESTHER GORDILLO  

 
 Gana Elba Esther Gordillo nuevo juicio contra el SAT (La Jornada, p. 16) 
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La UAM participó en jornadas de sensibilización sobre evaluación 
 

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) participó en las Jornadas de 
Sensibilización sobre el Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior 
(SEAES), como parte de la estrategia nacional que busca establecer un diálogo con 
representantes de instituciones de enseñanza de cara a las nuevas disposiciones que 
marca la Ley General de Educación Superior en dicho rubro. 
 
José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de la Casa abierta al tiempo, destacó 
la importancia del encuentro en el que estuvieron presentes Luciano Concheiro 
Bórquez, subsecretario de Educación Superior; María José Rhi Sausi Garavito, 
coordinadora del SEAES, autoridades de esta casa de estudios, profesorado de las cinco 
unidades académicas que ha participado en diferentes proyectos de acreditación y 
evaluación, así como quienes conducen procesos de planeación. 
 
“Para la Institución representa un esfuerzo fundamental, estamos de cara a festejar 50 
años, pero más que una mera celebración constituye una oportunidad para 
repensarnos y hacer un alto en el camino”, expresó desde el Auditorio Arquitecto Pedro 
Ramírez Vázquez de la Rectoría General. 
 
El rector De los Reyes Heredia aseguró que estas Jornadas coinciden con el proceso de 
una autoevaluación que próximamente iniciará en la Casa abierta al tiempo como 
parte del Plan de Desarrollo Institucional. 
 
Rhi Sausi Garavito detalló que el SEAES es el conjunto orgánico y articulado de 
autoridades, instituciones y organizaciones educativas y de instancias para la 
evaluación y acreditación, así como de mecanismos e instrumentos de valoración de 
enseñanza superior. 
 
“Su objetivo general es diseñar, proponer, articular y desarrollar estrategias y acciones 
en materia de evaluación y acreditación de los componentes del Sistema Nacional de 
Educación Superior, con un carácter integral, sistemático y participativo para contribuir 
a la mejora continua y al máximo logro de aprendizaje de las y los estudiantes, sin 
importar su nivel socioeconómico, rasgos culturales, lugar de residencia o campo de 
formación profesional”. 
 
La también académica de la Unidad Azcapotzalco hizo hincapié en algunas 
consideraciones relevantes sobre la evaluación y acreditación desde el SEAES entre las 
que destacan que los resultados de la evaluación no tendrán efectos punitivos, se 
respetará la autonomía de las Instituciones de Educación Superior (IES), la soberanía de 
los estados y las particularidades de cada subsistema. 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
08/12/2022 1 3 

 
“Los estándares utilizados por los organismos de evaluación y acreditación vigentes, 
tendrán que sujetarse a los lineamientos que emita el SEAES al respecto y las IES 
podrán optar, si sus intereses así lo requieren y si su presupuesto lo permite, a las 
acreditaciones de los organismos reconocidos por el Sistema”, añadió. 
 
Además, los programas educativos mantendrán su acreditación reconocida por el 
SEAES durante el tiempo previsto en su vigencia y una vez que ésta haya concluido, 
podrán renovar su acreditación conforme a lo que se establezca en los lineamientos. 
 
“Se apuesta por un sistema de evaluación autogestivo, lo cual implica un trabajo y 
responsabilidad gigantesca, las propias IES retomarán funciones que se habían 
entregado a una unidad externa y es aquí donde entra el tema de la resignificación de 
la evaluación”. 
 
Rhi Sausi Garavito indicó que la primera convocatoria del SEAES para todas las IES se 
emitirá entre junio y julio de 2023. 
 
Por su parte, Concheiro Bórquez enfatizó que no hay proceso formativo sin evaluación, 
por lo que se impulsará la resignificación de los métodos de evaluación y acreditación 
en el que el SEAES promoverá un ciclo de integración de mejora continua. 
 
El investigador de la Unidad Xochimilco además resaltó que la Ley General de 
Educación Superior fomenta una transformación radical de la enseñanza, en conjunto 
con los distintos artículos de la Constitución Política Mexicana que fueron modificados, 
por lo que se trata de una norma “rupturista”. 
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La UAS entrega reconocimientos a 33 programas de licenciatura y TSU 
 

Con la presencia del gobernador del estado, Rubén Rocha Moya, y del coordinador 
general de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(Ciees), Miguel Ángel Tamayo Taype, la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
encabezada por el rector Jesús Madueña Molina, reconoció a 33 programas de 
Licenciatura y un Técnico Superior Universitario (TSU) por obtener Constancia de 
Acreditación que avala su excelencia académica. 
 
Madueña Molina felicitó a las y los directores y comunidades de las 21 escuelas y 
facultades, de las cuatro unidades regionales, donde se imparten estos programas 
educativos y expresó que la búsqueda de la excelencia es una constante en la 
Universidad. 
 
“Con estos reconocimientos sumamos 50 programas acreditados por los Ciees, a los 
que se suman los 45 acreditados por organismos reconocidos por el Consejo para la 
Acreditación de la Educación Superior (Copaes), para un total de 95 programas con 
sello de calidad; lo que significa que hoy el 83.7 por ciento de nuestra matrícula es 
atendida en Programas de Excelencia; este es un indicador que nos enorgullece y nos 
motiva, sobre todo porque se ha construido con el concurso de todas y de todos”, 
expresó el rector. 
 
La UAS en los últimos meses ha evaluado un programa educativo cada semana, y en 
esta ocasión el rector agradeció el respaldo del coordinador general de los Ciees y de su 
equipo por apoyar en alcanzar este logro y por la credibilidad que representan y 
también agradeció el generoso respaldo del Gobernador a esta centenaria casa de 
estudios. 
 
El coordinador general de los Ciees, Miguel Ángel Tamayo Taype precisó que los 
programas académicos que hoy reciben su acreditación colocan a la UAS con más del 
65 por ciento de su matrícula en programas de calidad, superior a la media nacional, de 
acuerdo a este organismo evaluador externo, y exhortó a continuar con los planes de 
mejora. 
 
Por su parte el Gobernador del Estado, Rubén Rocha Moya, reiteró su apoyo sin 
condicionamientos a la Universidad y respeto a su autonomía, y consideró que la 
evaluación es una cultura importante que le da prestigio a las escuelas y facultades. 
 
“En este caso los Ciees están fuera, se llama una evaluación externa y eso les debe dar 
mayor orgullo haber pasado esa evaluación, las y los felicito a quienes son integrantes  
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de estas licenciaturas, como reconozco al rector que están dando muy buenos 
resultados”, manifestó el mandatario estatal. 
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Reconoce la UAS a docentes miembros del SNI y con Perfil Prodep 
 

La UAS reconoció a 486 profesores miembros del Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI), del Conacyt y a 453 académicos que son parte del Programa para el Desarrollo 
Profesional Docente, para el tipo superior (Prodep), de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). 
 
El rector Jesús Madueña Molina, felicitó a los universitarios galardonados, y destacó que 
la Universidad apoya fuertemente el área de la investigación, lo cual queda demostrado 
al colocarse la UAS en el primer lugar entre las universidades mexicanas en cuanto al 
número de citas a nivel internacional. 
 
“En la Universidad Autónoma de Sinaloa, el alma mater de la gran mayoría de ustedes, 
estamos muy orgullosos de su desempeño. Todas y todos agradecemos su sentido de 
pertenencia, que den la cara por su universidad y pongan en alto su nombre a través de 
lo que investigan, lo que publican y lo que difunden. Mucho apreciamos que su labor 
docente se vea fortalecida con sus hallazgos de investigación, y que sus habilidades y 
rigor metodológico sean compartidos con sus estudiantes», expresó. 
 
En ese sentido, hizo un llamado a seguir trabajando en la generación del conocimiento 
y a trascender e impactar con sus investigaciones en los indicadores de competitividad 
y bienestar de las regiones. 
 
A nombre de los universitarios reconocidos, habló el doctor Vicente Adrián Canizalez 
Román, docente e Investigador de la Facultad de Medicina y SNI Nivel III, quien señaló 
que el conocimiento científico y la capacidad para innovar en su generación, aplicación 
y uso, juega un rol preponderante en el desarrollo de los países y calidad de vida de los 
ciudadanos, por lo que dio las gracias al dirigente universitario por su visión en el apoyo 
de la investigación. 
 
Cabe mencionar que en este mismo evento se reconoció el liderazgo académico y la 
labor investigativa del rector, quien es miembro del SNI Nivel I, al igual que al doctor 
Vicente Adrián Canizalez Román. 
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Reciben 91 estudiantes de la UAEMéx su grado de maestría y doctorado 
 

Las y los profesionales que cuentan con un posgrado se convierte en un elemento 
fundamental de un esquema de trabajo y sobre todo, en un motor de desarrollo para la 
sociedad por sus conocimientos especializados, afirmó el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM), Carlos Eduardo Barrera Díaz, al encabezar la 
ceremonia de Entrega de grados de Maestría y Doctorado, otoño 2022. 
 
En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, Barrera Díaz 
acompañado de la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados, Martha Patricia 
Zarza Delgado, entregó 47 grados de maestría y 44 grados doctorado. 
 
Asimismo, ante el director general de Bleps Vision, José Héctor López Aguado Aguilar y 
del director de Investigación de esta casa de estudios, Juan Roberto Calderón Maya; el 
rector reconoció y felicitó a los graduados por concluir un ciclo académico que eleva 
sus conocimientos, demostrando fortaleza personal y un compromiso admirable que 
los hace formar parte de un selecto grupo de mexicanos con estudios especializados. 
 
“Resaltar, que las cifras que dice la OCDE, en México, solamente, 6.6 millones de 
personas tienen la maestría y 400 mil el doctorado, y hoy forman parte de un muy 
selecto grupo. El contar con una especialización, en el rubro específico, eleva su 
conocimiento y su nivel académico convirtiéndolos en un elemento fundamental de un 
esquema de trabajo y sobre todo, un motor de desarrollo para la sociedad”, expresó. 
 
En coincidencia, el director de Bleps Vision, José Héctor López Aguado Aguilar, felicitó a 
las y los graduados, quienes, afirmó son parte del 6.9 por ciento de los mexicanos 
formados para crear conocimiento y por lo tanto, con amplias posibilidades de generar 
empleo. 
En ese sentido, los exhortó a construir sinergias que permitan al país avanzar a pasos 
agigantados a partir de los diversos conocimientos que han adquirido. 
 
“Lo importante, está nueva etapa que inicia es esa conciencia de que son posibles, son 
capaces de generar conocimiento”, dijo el conferencista magistral. 
La UAEMéx ofrece 108 programas de estudios avanzados de excelencia reconocidos por 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) y la Comisión Interinstitucional 
para la Formación de Recursos Humanos para la Salud. 
 
En la Ceremonia de Entrega de Grado Maestría y Doctorado estuvieron presentes la 
graduada de doctorado con mejor promedio Mireya Sánchez Aceves, integrantes del 
Gabinete Universitario, Colegio de Directores y comunidad universitaria en general. 
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Incrementa UAEMéx el total de investigadores pertenecientes al SNI 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) incrementó en 19 por ciento el 
número de integrantes en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) con respecto al año anterior, con lo que 
suman 781 miembros, lo cual permite que se mantenga como una de las cinco mejores 
universidades públicas estatales a nivel nacional. 
 
Con ello, la Máxima Casa de Estudios mexiquense fortalece la innovación científica y 
tecnológica con impacto social, en beneficio de la población de la entidad. 
 
En la categoría de candidato se encuentran 191 académicos, en el nivel 1 un total de 
482, en el nivel 2 se ubican 94 y en el nivel 3 suman 14 investigadores. 
 
Cabe hacer mención que el SNI tiene como objetivo promover y fortalecer la 
producción científica y tecnológica dentro de la investigación producida en México y 
contribuye a la formación y consolidación de investigadores e investigadoras del más 
alto nivel. 
 
Además, que permite la movilidad de las y los investigadores a nivel nacional e 
internacional para generar alternativas que sean vinculantes con distintas áreas y 
sectores del conocimiento que aporten a la solución de problemáticas sociales. 
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El pleno del Consejo Universitario defiende la autonomía de la UABC 
 

El doctor Daniel Octavio Valdez Delgadillo, rector de la Universidad Autónoma de Baja 
California (UABC) recibió todo el respaldo de los integrantes del Consejo Universitario, 
máximo órgano colegiado institucional, en su misión por defender a la autonomía 
universitaria ante los embates dirigidos por la XXIV Legislatura del Congreso del Estado 
de Baja California. 
 
En la sesión, se emitieron acuerdos que fueron aprobados por los consejeros 
universitarios. En el primero de ellos, el Consejo Universitario ordena al rector, a los 
órganos de gobierno universitario, a las autoridades y funcionarios, abstenerse de 
acudir a citatorio alguno del Congreso del Estado que representen una vulneración a la 
autonomía universitaria o detrimento a las facultades que la normatividad universitaria 
ha dotado a este Consejo y que pretendan incidir en la vida interna de la Universidad 
Autónoma de Baja California. 
 
En el segundo acuerdo, el Consejo Universitario requiere al rector para que cualquier 
acercamiento en el que se promueva el diálogo circular, se realice en los términos 
previamente dispuestos y sea posterior al nombramiento de rector o rectora para el 
periodo 2023-2027, programado para el día 16 de diciembre del año en curso, según 
convocatoria publicada por la Junta de Gobierno de la UABC, atendiendo la 
comunicación de los logros, retos y el estado que guarda la máxima casa de estudios, 
dentro del marco de cordialidad, colaboración mutua y respeto irrestricto a la 
autonomía universitaria. 
 
La Constitución Federal y la Ley Orgánica otorgan a la UABC las facultades y 
responsabilidades de autogobierno que la libera de toda injerencia externa que afecte 
sus funciones sustanciales y adjetivas. Un rector de la UABC jamás ha comparecido 
ante el pleno del poder legislativo ni ante alguna de sus comisiones, pues está claro 
que no forma parte de los funcionarios dependientes del poder ejecutivo. 
 
“Sin embargo la actual legislatura ha pretendido modificar la ley orgánica de esta 
Universidad a efecto de imponer un órgano interno de fiscalización para establecer la 
paridad de género. Por lo que, encontrándonos de nuevo en el proceso de elección de 
un nuevo rector o rectora, para el periodo 2023-2027 -como se desprende de la 
información contenida en la página oficial de la UABC, en el portal de la Junta de 
Gobierno-, es que se considera que los actos del Congreso del Estado también 
constituyen una intromisión directa a la autonomía universitaria, a sus facultades de 
autogobierno y a la autoconformación de sus órganos internos”, manifestó el doctor 
Valdez Delgadillo. 
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Indicó que agrupaciones nacionales universitarias se han solidarizado con la lucha por 
la defensa de la autonomía y han emitido manifiestos dirigidos al Congreso, a la 
sociedad en general y a la comunidad universitaria en particular; para llamar a respetar 
la autonomía universitaria, pero sobre todo a la ley general de educación superior y a la 
constitución política que son las leyes que amparan a la misma. 
 
“El Estado debe reconocer el derecho absoluto de la Universidad para organizarse 
libremente con el objeto de realizar su fin y para impartir también con toda libertad sus 
enseñanzas y realizar sus investigaciones. La Universidad ha de colocarse en tal forma 
ajena a las cuestiones políticas, que su desarrollo técnico no se vea impedido por ellas 
en ningún momento” enfatizó. 
 
El rector de la UABC señaló que su informe de gestión da cuenta de los avances 
registrados en el cumplimiento del Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 2019-2023, en 
el periodo comprendido entre el 28 de enero de 2019 y el 2 de diciembre de 2022. Entre 
los logros destacados está la adición de 41 programas educativos, logrando un total de 
222 programas de licenciatura y posgrado. 
 
Se consolidaron los estándares nacionales e internacionales al tener el 100 % de los 
programas educativos de licenciatura acreditados. Esto ubica a la UABC en el primer 
lugar a nivel nacional en esta materia, superando a otras instituciones educativas que 
registran un menor número de programas educativos con esta distinción. A este logro 
se suma la acreditación internacional de doce programas educativos. En cuanto a la 
calidad institucional, la UABC recibió el reconocimiento nacional por parte del Consejo 
para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES) y el reconocimiento 
internacional por la empresa QS que otorgó el distintivo de cuatro estrellas. 
 
Se incrementó la matrícula a través de tres vertientes: se aumentó el número de 
espacios en los programas educativos existentes; se establecieron nuevas sedes para 
ofrecer programas existentes; y se incrementó la matrícula en programas educativos 
del área de la salud. Esto permitió una matrícula de 68,621 estudiantes. De esta forma la 
UABC se ubica entre las seis universidades públicas del país con mayor matrícula y 7 de 
cada 10 jóvenes que cursan educación superior en Baja California, lo hacen en la UABC. 
 
Ante el compromiso institucional con el incremento gradual del número de 
estudiantes de licenciatura admitidos anualmente a la UABC, hoy se registra una tasa 
de aceptación en el ingreso de 74 %, el valor más alto en los últimos 20 años. 
Específicamente en los programas educativos del área de la salud, se incrementó la 
matrícula, la cual fue cubierta con la creación del Centro Universitario de Educación en 
Salud (CUES). 
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Se impulsaron acciones para fortalecer la investigación realizada en la Universidad. 
Actualmente, el 99 % del personal académico de tiempo completo cuenta con 
posgrado; 79% con doctorado, 75% poseen el perfil deseable que establece el Programa 
para el Desarrollo Profesional Docente de la SEP; y 49% pertenecen al Sistema Nacional 
de Investigadores de Conacyt. Se registraron 500 obras ante Indautor y 24 invenciones 
ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial. 
 
Durante la presente gestión se logró el reposicionamiento de la función de extensión 
de la cultura con la creación de la Coordinación General de Extensión de la Cultura y 
Divulgación de la Ciencia; se impulsó la cultura digital con la habilitación del 100 % de 
las aulas virtuales mediante plataformas institucionales; se implementó una serie de 
iniciativas orientadas a promover la inclusión, la equidad, la igualdad de género y el 
respeto a la diversidad, como fue la conformación de los Comités para la Prevención y 
Atención a la Violencia de Género y el desarrollo de la aplicación móvil No Más que se 
ha consolidado como un mecanismo de denuncia para los universitarios. 
 
Se brindó atención a estudiantes en riesgo psicosocial y en condiciones de 
vulnerabilidad; se les apoyó a través de asesoría académica; se contrató a intérpretes de 
lengua de señas mexicanas para el acompañamiento a alumnos sordos o hipoacúsicos; 
se contó con un sólido programa de becas. Se invirtió más de 1000 millones de pesos 
en obras de ampliación, remodelación, conservación, mantenimiento y modernización 
de la infraestructura universitaria en 26 nuevas obras y cerca de 59 millones de pesos 
en materia de infraestructura tecnológica. 
 
Son tres años consecutivos en que el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales ha otorgado a la UABC el 
reconocimiento por cumplir con el 100% de las obligaciones del Portal Nacional de 
Transparencia. Con esto, la UABC se distingue por encima de los demás organismos y 
entes públicos de Baja California que tienen responsabilidades en esta materia. 
 
“Les invito a seguir trabajando en esta misma dirección, hombro con hombro, con la 
misma fuerza y determinación con la que lo hicimos estos cuatro años, teniendo 
siempre en mente nuestro compromiso con las futuras generaciones de estudiantes y 
con la sociedad bajacaliforniana en su conjunto, en un solo proyecto universitario, que 
se cristalice en la Realización Plena del Ser. La UABC no se detiene; no se detuvo, no la 
detendrán”, puntualizó el rector Valdez Delgadillo. El informe completo se puede 
consultar en: https://www.uabc.mx/. 
 
Aprobación del Presupuesto 2023 
En la sesión, la contadora Gabriela Rosas Bazúa, tesorera de la UABC, a nombre del 
Patronato Universitario realizó la presentación del ejercicio de gasto considerado para  
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2023. Indicó que la suma total de ingresos esperados es de $5,544,690,664.76 (cinco mil 
quinientos cuarenta y cuatro millones seiscientos noventa mil seiscientos sesenta y 
cuatro pesos 76/100m.n), y de esta cantidad, $$1,855,819,462.00, proviene del subsidio 
federal y $1,793,349,468.00 del subsidio estatal, y $1,008,612,000.00 son de ingresos 
propios de la UABC. 
 
El presupuesto 2023 apoya acciones que impulsan la formación de los alumnos de la 
UABC y la presencia universitaria en la comunidad. El 92.31 % del presupuesto se 
destinará a las actividades académicas y el 7.69 % se aplicará a los apoyos 
institucionales, lo que permite seguir impulsando la racionalización del gasto para el 
desarrollo de las funciones sustantivas de la UABC. 
 
Nueva integrante de la Junta de Gobierno 
En otro punto del orden del día de la sesión, el Consejo Universitario aprobó el 
nombramiento de la maestra María Carmen Villanueva Espinoza, quien suplirá al 
licenciado Luis Fernando Angulo Quiñones. Asumirá el cargo en enero de 2023. 
 
La maestra Villanueva Espinoza es maestra en Administración por la UABC. Ha 
ocupado altos cargos directivos en empresas del sector salud, principalmente en 
actividades de reclutamiento y formación de talento, así como desarrollo de planes de 
trabajo por expansión y adaptación de nuevas tecnologías. Como socia fundadora de 
Rivera-Villanueva Consultores ha fortalecido empresas a través de asesorías contable, 
fiscal, laboral, administrativa y financiera. En la UABC se desempeña como docente por 
asignatura en la Facultad de Ciencias de la Ingeniería, Administrativas y Sociales de la 
Unidad Tecate. 
 
Además, se aprobó la integración de las Comisiones Permanentes del Consejo 
Universitario: Honor y Justicia; Legislación; Presupuestos; Grados y Revalidación de 
Estudios; Extensión e Intercambio Cultural; Asuntos Técnicos, y Mérito Universitario, en 
las cuales participan consejeros propietarios para estudiar y dictaminar propuestas 
concernientes al desarrollo de la Universidad en diversos ámbitos. Asimismo, se llevó a 
cabo la integración del Comité de Becas donde fueron integrados consejeros alumnos, 
cumpliendo con el artículo 6, fracción VIII del Reglamento de Becas Universitario. 
 
Finalmente, se aprobó que la Escuela de Ciencias de la Salud oferte los programas 
educativos de Especialidad en Cirugía General y de Especialidad en Ginecología y 
Obstetricia, así como Especialidad en Medicina Interna. También fueron aprobadas las 
propuestas de creación de los programas educativos de Especialidad en Endodoncia 
Integral, Maestría en Fisiología del Ejercicio y Maestría en Agronegocios. Se modificaron 
la Maestría en Valuación y la Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia. El 
programa educativo de Licenciado en Historia pasó a Licenciatura en Historia y el  
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programa de Licenciado en Filosofía a Licenciatura en Filosofía. Se aprobaron las 
propuestas de modificación del Reglamento Interno de la Facultad de Economía y 
Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Marina y Facultad de Idiomas. 
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Entregan universidades públicas estatales asociadas a Anuies estados financieros 
auditados 

 
En el marco de la autonomía universitaria y de responsabilidad social, titulares de las 35 
universidades públicas estatales asociadas a la Asociación Nacional de Universidades e 
instituciones de Educación Superior (Anuies) entregaron sus estados financieros 
auditados, a las Comisiones de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación y de 
Educación de la Cámara de Diputados. 
 
Es importante mencionar que las 35 universidades públicas estatales, integran el 
subsistema de educación superior público más importante del país, ya que son 
responsables de la formación del 40 por ciento de la matrícula nacional atendida 
eninstituciones públicas; en conjunto, han alcanzado el porcentaje más alto de 
población escolar atendida en programas de licenciatura reconocidos por su calidad, ya 
que el 87 por ciento de sus alumnos están inscritos en programas evaluados y 
acreditados por organismos externos. 
 
Así lo destacó el Mtro. Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de la Anuies, 
ante la presencia de los Diputados; Pablo Angulo Briceño, presidente de la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de Federación; diputada Tania Cruz Santos, 
presidenta de la Comisión de Educación; del Lic. David Rogelio Colmenares, auditor 
superior de la ASF así como de titulares de instituciones de educación superior. 
 
Señaló que la Anuies está comprometida con la mejora continua de los resultados de 
los procesos de fiscalización. 
 
Incertidumbre financiera 
 
Valls Esponda manifestó la preocupación por el deterioro sistemático del presupuesto 
dedicado a la educación superior, lo cual genera un ambiente de incertidumbre y 
reduce las capacidades de las instituciones educativas, poniendo en riesgo el 
cumplimiento de la misión que la sociedad les ha encomendado. 
 
Durante sus intervenciones, los Diputados de la LXV Legislatura, reconocieron la 
entrega de los estados financieros de las universidades e instituciones públicas, a lo 
largo de diez años, ya que representa un acto de responsabilidad y transparencia, pues 
la fiscalización y la comprobación son fundamentales para un país democrático. El 
auditor superior de la Federación, David Rogelio Colmenares Páramo, mencionó que 
estos informes garantizan el compromiso de la Anuies con la rendición de cuentas y la 
transparencia en el ejercicio de su gestión. 
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Titular de SEP asegura que 'Aprende en casa' es un complemento de estudio 
 

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, defendió que, tras el 
regreso a clases presenciales, la estrategia "Aprende en Casa" sirve como complemento 
de los conocimientos que reciben los alumnos en planteles o para quienes, por algún 
motivo, no puedan asistir a las aulas.  
 
Al supervisar la 22 reunión de seguimiento de la estrategia de "Aprende en Casa", 
destacó que la sociedad mexicana tiene una deuda con el sector educativo, por todo lo 
que hizo durante la pandemia por covid-19, y añadió que una de las acciones que debe 
reconocerse y valorarse es la estrategia "Aprende en Casa", porque permitió que niñas, 
niños y adolescentes continuarán en clases y, al mismo tiempo, cuidaran de su salud. 
 
En la reunión, celebrada en el salón “Nishizawa” de la sede central de la SEP, la titular 
de Educación Pública consideró que ahora el reto será vincular todo lo que se aprendió 
con la implementación de "Aprende en Casa", así como el uso de las tecnologías, con la 
asistencia a clases presenciales, lo que tendrá beneficios para los educandos.  
 
Dijo que habrá mayor difusión de "Aprende en Casa", de sus contenidos y de su portal 
en internet, a fin de que más niñas, niños, adolescentes, docentes, madres y padres de 
familia utilicen esta opción para reforzar aprendizajes, y destacó que en la 
programación se pondrá énfasis en el fomento a la lectura y en las operaciones 
matemáticas.  
 
La subsecretaria de Educación Básica, Martha Velda Hernández Moreno, reconoció la 
red de apoyo que se construyó en torno a la estrategia de educación a distancia, puesto 
que derivó en ideas productivas; rendición de cuentas; visibilidad y múltiples 
colaboraciones interinstitucionales.  
 
Resaltó que con el apoyo del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME) de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), se lanzó Aprende en Casa como un servicio 
educativo para los mexicanos que viven en el extranjero.  
 
Expuso que "Aprende en Casa" es una estrategia que tiene correspondencia con el 
marco curricular de la SEP, y su misión es producir programas con base en el plan y 
programas de estudio.  
 
“Es una estrategia que beneficia a los alumnos que asisten en la modalidad presencial y 
requieren complementar su aprendizaje con la modalidad a distancia; o bien, para los 
estudiantes que acuden a la escuela de manera regular”, concluyó.  
 

http://www.milenio.com/
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Durante la reunión de seguimiento, se informó que ven el programa 30.1 millones de 
televidentes por mes, principalmente alumnas, alumnos, docentes, madres y padres de 
familia de educación básica.  

 
De 2020 a la fecha, el portal de internet aprendeencasa.sep.gob.mx registra más de 640 
millones de vistas, mientras que el canal de YouTube tiene 124 millones de vistas.  
 
Se sumaron 20 lenguas indígenas a las 31 existentes de la clase Lengua Materna-Clase 
Bilingüe; con esto se llega a 51 de las 63 registradas en el país, lo que representa un 
logro sin precedente.  
 
Además, recientemente se lanzó la estrategia Aprende en Casa en el Exterior, un 
servicio educativo para mexicanos que viven en el extranjero, gracias a la colaboración 
interinstitucional con el IME de la SRE.  
 
Se han actualizado más de nueve mil 200 fichas de clase, disponibles en el portal y se 
dispuso un canal de comunicación a través del correo electrónico 
aprendeencasa@nube.sep.gob.mx, que recibe 50 correos mensuales en promedio, que 
se atienden de manera oportuna.  
 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/sep-asegura-aprende-casa-
complemento-estudio 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.milenio.com/
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Analiza experto Cetys la ley mexicana de ciberseguridad y el urgente y complejo 
camino para su creación 

 
Durante los últimos meses se han incrementado en México los incidentes delictivos 
relacionados con la vulneración de infraestructuras digitales, en los que se han visto 
comprometidas agencias gubernamentales y entidades relacionadas con los diferentes 
órdenes y niveles de gobierno. 
 
Las motivaciones que originan estas acciones pueden ser diversas, abarcando razones 
como simple diversión, obtención de beneficios económicos, espionaje, acciones de 
manifestación, exposición o protesta u otras. 
 
Los recientes casos de ataques digitales a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA) y a la Agencia Federal de Aviación son un par de ejemplos de la inmensa 
capacidad que tienen algunos grupos organizados para robar cuentas, dirigir hackeos, 
secuestrar información y otros delitos cibernéticos, indicó el Dr. Armando Reyna 
Ballesteros, coordinador de la Licenciatura en Inteligencia de Negocios e Innovación de 
Cetys Universidad Campus Mexicali. 
 
“Este tipo de acciones claramente vulnera y representa una amenaza, no solo para el 
gobierno, sino también para las empresas y por supuesto, para los ciudadanos en 
general”. Esta es la razón, añadió, por la cual los legisladores mexicanos están 
configurando una Ley Federal sobre Ciberseguridad. 
 
Pese a la urgencia de los tiempos actuales, la complejidad del tema hace que el 
proceso de conformación, discusión y posible aprobación de la nueva ley se prevea 
como prolongado. 
 
“La principal discusión se sigue presentando en dos claras posturas; por un lado, 
quienes proponen que el estado mexicano asuma con mayor responsabilidad y 
autoridad el control del ciberespacio, y la otra que sugiere poner más atención en las 
libertades, la privacidad y la gestión de los datos de los usuarios”, explicó el coordinador. 
 
Entonces, ¿Qué es lo que se debería hacer?, ¿Cómo garantizar una ley justa, moderna y 
equilibrada que contemple ambas visiones?. 
 
Lo primero es considerar a la ciberseguridad como una situación de seguridad 
nacional, y hacer un ejercicio profundo de concientización sobre los riesgos que implica 
su posible vulneración. 
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Además, se trata de un tema de carácter multidisciplinario que no puede abordarse 
desde una sola perspectiva, porque requiere la participación y la concurrencia de 
diversos actores. “En este sentido, si se busca una ley que garantice la prevención y 
sanción de cualquier tipo de acción ilegal que atente contra la ciberseguridad, debería 
de estar provista de todos los instrumentos legales, marcos jurídicos y regulatorios y 
todo aquello que brinde claridad y certeza en materia legislativa, así como contemplar 
ampliamente la tipificación de los delitos de esta índole y sus sanciones en 
consecuencia”, destacó el especialista. 
 
Por ello, la ley que empieza a formularse debe centrarse en constituir mecanismos que 
garanticen una mayor inversión, el intercambio de información, la cooperación entre 
los diferentes órdenes, organismos e instituciones, independientemente de su nivel o 
grado de actuación. 
 
“Otro aspecto relevante en este proceso es el de contemplar lo que ya se ha realizado 
en otros países; es decir tomar en consideración las buenas prácticas y aspectos 
internacionales que permitan diseñar una ley acorde a la naturaleza de nuestro país. 
Solo así se podrá lograr un ecosistema digital más seguro”, concluyó el Experto Cetys. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo Mirar hacia adelante / Humberto Muñoz García (Campus Milenio, p. 4) 
 Columna Regla de Tres (Campus Milenio, p. 5) 

 
SEP 

 
 Columna Voces de la UAM / Ajustar la educación para los nuevos tiempos (La 

Crónica de Hoy, p. 25) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo Patria: vacuna (a la mexicana) / Alejandro Canales (Campus Milenio, 
p. 4) 

 Artículo Evaluación: el atasco / Sylvie Diduo Aupetit (Campus Milenio, p. 5) 
 Artículo Urge una política de Estados para la infancia / Saúl Arellano (La 

Crónica de Hoy, p. 10) 
 Artículo 4T: La realidad alterna /Samuel L. Popkin (La Crónica de Hoy, p. 11) 
 Columna Sube y Baja /Alberto Sánchez Hernández (La Crónica de Hoy, p. 2) 
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